



# LA RUTA DE LA SEDA

## La Ruta de la Seda y el Comercio Antiguo: Curso Intensivo de Historia del Mundo #9

La Ruta de la Seda, que de hecho no era una sola ruta, transportaba mercancías, personas, ideas y microbios a grandes distancias. Aunque la mayoría de los comerciantes y viajeros no atravesaron todo el tramo de rutas comerciales, estas rutas comerciales, tanto terrestres como marítimas, conectaron a las personas de Eurasia. El comercio de la Ruta de la Seda cambió por completo la forma en que las personas fabricaban y distribuían bienes, activó los asentamientos a lo largo de las rutas comerciales y difundió sistemas de creencias como el budismo.

**00:01**

*John Green sostiene una camiseta que dice "¡viva las computadoras!"; un mapa animado muestra todos los lugares del mundo en los que la camiseta de John Green ha estado*

Hola, soy John Green. Este es el Curso Intensivo de Historia del Mundo, y hablaremos sobre la Ruta de la Seda, llamada así porque no era una carretera y no estaba hecha de seda. Bueno, esta es una camiseta: fue diseñada en Bélgica y contiene algodón de Brasil y Texas, que se convirtió en tela en China, cosida en Haití, serigrafiada en Washington, vendida a mí en Indiana, y ahora que estoy demasiado gordo para usarla, pronto llegará a Camerún u Honduras o posiblemente incluso de regreso a Haití. ¿Podemos hacer una pausa por un momento para considerar el asombroso hecho de que la mayoría de las camisetas ven mucho más del mundo que la mayoría de nosotros?

¡Sr. Green, Sr. Green! Pero las camisetas no pueden ver el mundo porque no tienen ojos.

Mira, yo del pasado, es difícil para mí aislar lo que más odio de ti porque hay mucho que odiar. Pero muy cerca de la cima está tu implacable talento para ignorar todo lo interesante y bello de nuestra especie en favor de lloriqueos pedantes en los que nadie pierde ni gana nada de valor. Voy a ponerme una camisa con cuello, porque estamos aquí para abordar el panorama general.

*Música de fondo de CCWH*

**01:03**

*Animación de viajeros en camello caminando por una ciudad; un mapa muestra la ruta que se conoce como la Ruta de la Seda*

Entonces, la Ruta de la Seda no inició el comercio, pero amplió radicalmente su alcance, y las conexiones formadas por comerciantes en su mayoría desconocidos posiblemente cambiaron el mundo más que cualquier líder político o religioso. Era especialmente genial si eras rico, ya que finalmente tenías algo en lo que gastar tu dinero además de templos. Pero incluso si no fueras rico, la Ruta de la Seda transformó las vidas de todos los que vivían en África y Eurasia, como veremos hoy; vayamos directamente a Thought Bubble.

*Los viajeros en camello caminan por un mercado realizando transacciones*

Como se mencionó anteriormente, la Ruta de la Seda no era una carretera. No es que los arqueólogos que trabajan en Uzbekistán hayan descubierto un montón de carteles de cada el paso y pegatinas de bebés a bordo. Era una ruta terrestre donde los comerciantes transportaban mercancías para comerciar. Pero en realidad eran dos rutas: una que conectaba el Mediterráneo oriental con Asia central y otra que iba desde Asia central a China. Para complicar aún más las cosas, la Ruta de la Seda incluía rutas marítimas. Muchos productos llegaron a Roma a través del Mediterráneo, y los productos de Asia Central cruzaron el Pacífico hasta Japón e incluso Java. Por tanto, no deberíamos pensar en la Ruta de la Seda como una ruta, sino como una red de rutas comerciales. Pero, al igual que ahora, las mercancías viajaban más que las personas que las comercializaban. Muy pocos comerciantes atravesaron toda la Ruta de la Seda. En cambio, iban y venían de una ciudad a otra, vendiendo a comerciantes que llevaban los productos más lejos hacia su destino, y todos marcaban los precios en el camino.

**02:16**

*Morera animada*

Entonces, ¿qué comerciaban? Bueno, partamos por la seda. Durante milenios, la seda solo se produjo en China. Se hila a partir de capullos de gusanos comedores de morera, y el proceso de elaboración de la seda, así como las técnicas para criar los gusanos, eran secretos muy bien guardados, ya que la mayor parte de la riqueza de China provenía de la producción de seda. Los chinos usaban la seda como hilo de pescar, para comprar a los invasores nómadas con el objetivo de mantener la paz y para escribir antes de que inventaran el papel.

*Animación de hombre con ropa de seda en climas cálidos y fríos*

Como exportación, la seda se utilizaba mayormente para vestimentas. La ropa de seda se siente liviana en verano y cálida en invierno, y hasta que inventamos los jeans de diseñador desgastados por \$700, vestirse con seda era la forma número uno de mostrarle a la gente que eras rico.

**02:55**

*mapa que muestra la ubicación de donde se originaron diversas exportaciones*

Gracias, Thought Bubble, pero la Ruta de la Seda no se trataba solo de seda. El Mediterráneo exportó productos clichés como aceitunas, aceite de oliva, vino y fontaneros bigotudos. China también exportó materias primas como jade, plata y hierro, India exportó textiles finos de algodón, marfil que se originó en África Oriental cruzó la Ruta de la Seda y Arabia exportó incienso, especias y caparazones de tortuga. Oh, Dios, es rojo, ¿no? Va a perseguirme, solo... jouch!

**03:20**

*Foto de una vivienda nómada; Imágenes de video de los mongoles montando a caballo, arrastrando cueros detrás de ellos*

Hasta ahora, en el Curso Intensivo, nos hemos enfocado en los tipos de civilizaciones que viven en ciudades, pero con el crecimiento de la Ruta de la Seda, los pueblos nómadas de Asia Central de repente se vuelven mucho más importantes para la historia mundial. La mayor parte de Asia Central no es buena para la agricultura, pero es difícil de conquistar, a menos que sean, esperen, los mongoles.

*Foto de una calavera convertida en taza para beber*

También se presta bastante bien para el pastoreo, y dado que los nómadas son definitivamente buenos para moverse, también son buenos para mover cosas del punto A al punto B, lo que los convierte en buenos comerciantes. Además, a causa de todos sus viajes, se hicieron más resistentes a las enfermedades. Un grupo de estos nómadas, los Yuezhi, fueron humillados en batalla en el siglo II a.C. por sus amargos rivales, los Xiongnu, quienes, de hecho, convirtieron el cráneo del rey Yuezhi en una taza para beber. Y a raíz de eso, los Yuezhi emigraron a Bactria y comenzaron el Imperio Kushan en lo que ahora es Afganistán y Pakistán.

**04:09**

*Varias obras de arte que representan comerciantes y ciudades*

Aunque el comercio de la Ruta de la Seda comenzó más de un siglo antes del nacimiento de Jesús, realmente despegó en los siglos II y III d.C., y el Imperio Kushan se convirtió en un punto importante para dicho comercio de la Ruta de la Seda. Para entonces, los comerciantes profesionales que viajaban por las Rutas de la Seda estaban eclipsando a los nómadas, a menudo obteniendo enormes ganancias, pero las ciudades que habían sido fundadas por pueblos nómadas adquirieron gran relevancia. Continuaron creciendo porque la mayor parte del comercio en la Ruta de la Seda se realizaba en caravanas, y esas caravanas tenían que detenerse con frecuencia, ya saben, por comida, agua y prostitutas. Estos pueblos obtuvieron un sinfín de riquezas. Uno, Palmira, fue particularmente importante, porque todo el incienso y la seda que viajaba a Roma tenía que pasar por Palmira.

*fotografías de las ruinas de Palmira y la Antigua Roma*

**04:45**

*Texto “¿Sabías qué? Los historiadores no están seguros de si esto es Séneca, ya que todos los registros se perdieron.”*

La seda era tan popular entre la élite romana que el Senado romano intentó prohibirla en reiteradas ocasiones, quejándose de los desequilibrios comerciales causados por el comercio de la seda y también porque la seda era inadecuadamente modesta. Citando a Séneca el Joven, “Veo la ropa de seda, “si los materiales que no esconden el cuerpo, ni siquiera la decencia propia, pueden llamarse ropa”. También dijo de la mujer que viste seda: “Su marido no conoce más que cualquier forastero o extranjero sobre el cuerpo de su esposa”. Y, sin embargo, todos los intentos de prohibir la seda fracasaron, lo que habla de cuánto, incluso en el mundo antiguo, la riqueza influyó en la gobernanza. Y con el comercio, existía una forma de enriquecerse sin ser un rey o un señor que forma parte de lo que producen sus ciudadanos.

*John Green pasa a una silla dorada, se deja ver una fogata*

La clase mercantil que creció junto con la Ruta de la Seda llegó a tener mucha influencia política y, de alguna manera, eso inició la tensión que todavía vemos hoy entre la riqueza y la política, ya sea que se trate de corporaciones que realizan grandes donaciones o Vladimir Putin encarcelando periódicamente a multimillonarios. Sr. Putin, solo quiero dejar constancia de que no quise decir eso de ninguna manera, estaba... Stan escribió ese chiste. Oh, es momento para la carta abierta.

**05:46**

*Green saca la "seda" dorada de un compartimento sobre la chimenea.*

Una carta abierta a los multimillonarios. Pero primero veamos qué hay en el compartimento secreto hoy. Oh, es seda falsa, lo que desplaza a la seda real en el mercado. Queridos multimillonarios, me he envuelto en el mejor poliéster para que se tomen en serio mi mensaje. Aquí en el Curso Intensivo, hemos investigado mucho sobre nuestra demografía, y nuestro programa es visto principalmente por nazis gramaticales, jugadores de quidditch, personas que tienen un examen mañana y multimillonarios. Y tengo un mensaje para ustedes, multimillonarios; nunca será suficiente. Su incansable anhelo acabará con todos nosotros. Mis mejores deseos, John Green.

**06:17**

*Varias obras de arte representan a trabajadores que producen seda*

Hablando de multimillonarios, los bienes que viajaban por la Ruta de la Seda realmente solo cambiaron la vida de los ricos. ¿Acaso la Ruta de la Seda afectó al resto de nosotros? Sí, por tres razones. Primero, un impacto económico más amplio. Relativamente pocas personas podían pagar la seda, pero muchas personas dedicaron su vida a fabricar esa seda. Y a medida que crecía el mercado de la seda, más y más personas optaban por dedicarse a la producción de seda en lugar de hacer otra cosa con sus vidas.

*Imagen de un monje budista sentado encima del Sendero Óctuple:*

- 1. Visión correcta*
- 2. Determinación correcta*
- 3. Hablar correcto*
- 4. Actuar correcto*
- 5. Medio de vida correcto*
- 6. Esfuerzo correcto*
- 7. Consciencia correcta*
- 8. Concentración correcta*

En segundo lugar, la Ruta de la Seda no se limitaba a comerciar con artículos de lujo. De hecho, podría decirse que lo más importante a lo largo de la Ruta de la Seda eran: las ideas. Por ejemplo, la Ruta de la Seda fue el sendero principal para expandir el budismo. La última vez que vimos el Sendero Óctuple de Buda para escapar del ciclo de sufrimiento y deseo inherente a los humanos, estaba comenzando a menguar en la India. Pero a través de contactos con otras culturas y tradiciones, el budismo creció, floreció y se convirtió en una de las grandes tradiciones religiosas del mundo.

**07:05**

*Fotos de obras de arte y templos budistas; varias pinturas representan los cielos*

La variación del budismo que echó raíces en China, Corea, Japón y Asia Central se conoce como budismo Mahayana, y difería de las enseñanzas originales del Buda en muchos aspectos, excepto uno que era fundamental. Para los budistas Mahayana, el Buda era divino. Quiero decir, podemos, y los historiadores religiosos lo hacen, discutir por la definición exacta de divino, pero en el budismo Mahayana, no hay duda de que el Buda es venerado en mayor grado. La idea del nirvana también se transformó de una liberación de ese ciclo de sufrimiento y deseo a algo mucho más celestial y, francamente, más divertido. Y en algunas versiones del budismo Mahayana, existen diversos cielos diferentes, cada uno más asombroso que el anterior. En lugar de centrarse en el hecho fundamental del sufrimiento, el budismo Mahayana ofreció la esperanza de que, a través de la adoración del Buda o de uno de los muchos Bodhisattvas, personas santas que podrían haber alcanzado el nirvana, pero eligieron pasar el rato en la Tierra con nosotros porque son súper geniales, uno podría alcanzar una buena vida después de la muerte.

**07:57**

*Pintura de un monasterio: una estructura que contiene muchos edificios interconectados.*

Muchos comerciantes de la Ruta de la Seda se convirtieron en firmes partidarios de los monasterios, que a su vez se convirtieron en cómodas estaciones de paso para las caravanas. Y al dotar a los monasterios, los comerciantes ricos compraban una forma de seguro sobrenatural. Los monjes que vivían en los monasterios oraban por el éxito de las misiones comerciales y la salud de sus patronos. Fue beneficioso para todos, especialmente si tienen en cuenta que uno de los materiales centrales empleados en los rituales budistas Mahayana... es la seda.



Y la tercera razón por la que la Ruta de la Seda cambió todas nuestras vidas: la interconexión mundial de las poblaciones llevó a la propagación de enfermedades. El sarampión y la viruela viajaron a lo largo de esta, al igual que la peste bubónica, que llegó de Oriente a Occidente en 534,750 y, de manera más devastadora, en 1346.

### 08:37

*Obras de arte que representan a los afectados por la plaga; una pintura muestra la enfermedad como un ángel de la muerte montado en el lomo de un monstruo*

Esta última plaga, conocida como la Peste Negra, resultó en la mayor aniquilación de la población en la historia de la humanidad, con casi la mitad de los europeos muriendo en un período de cuatro años. Murió una gran mayoría de las personas que vivían en Italia, al igual que dos tercios de los londinenses. Y posiblemente no hubiera sucedido sin la Ruta de la Seda. Si vivías en Londres en el siglo XIV, probablemente no culpaste al comercio de la Ruta de la Seda por la devastación de tu comunidad, pero sí cumplió una función. Si lo miras de esa manera, la interconexión fomentada por la Ruta de la Seda afectó a muchas más personas que a las que eran lo suficientemente ricas como para comprar seda, al igual que la globalización actual ofrece tanto una promesa como una amenaza para cada uno de nosotros.

### 09:14

La semana que viene, hablaremos sobre Julio César, y en qué situación, si la hay, está bien apuñalar a tu amigo en el estómago. Hasta entonces, gracias por su atención.

El Curso Intensivo es producido y dirigido por Stan Muller, nuestra supervisora de guion es Danica Johnson, nuestro equipo gráfico es Thought Bubble y el programa está escrito por mi profesor de historia de la secundaria, Raoul Meyer y por mí mismo. La "Frase de la Semana" de la semana pasada fue "Kim Kardashian". Si no les gustó, pueden sugerir una mejor en los comentarios de las Frases de la Semana. Cada semana, tomo una de las sugerencias y busco una manera de incorporarla en un nuevo episodio. Si les gustó el episodio de hoy de Curso Intensivo, den clic en el botón "Me gusta" y consideren compartir el programa con sus amigos. También pueden seguirnos en Twitter, @TheCrashCourse o en Facebook, enlaces a continuación. Raoul también está en Twitter, en donde tuitea cuestionarios populares del Curso Intensivo, como yo. Pueden encontrar todos esos enlaces a continuación. Además, el amado, y, lo prometo, no ficticio, Stan ha aceptado comenzar a twittear, eso es algo emocionante. Gracias por vernos, y como decimos en mi ciudad natal: no se olviden de ser increíbles. Oh, ¿y recuerdan la camiseta de los mongoles al comienzo del episodio? Además de ser un chiste, ¡es una camiseta! ¡Muchos de ustedes pidieron camisetas de los mongoles que les daremos! Ahora están disponibles para reservar en [dftba.com](http://dftba.com), el enlace está en la información del video para que puedan demostrar su amor por el Curso Intensivo, los mongoles o las excepciones.